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《穿越聖經》 

哈該書（9）罪惡和私心會玷污人和事，甚至為神所作的善行， 

也會成為不潔。惟一的補救方法，就是由神潔淨（該 2:14-23） 

 

 

聽眾朋友，你好。歡迎收聽《穿越聖經》這個節目。很高興我們又在空中見面。《穿越聖經》

這個節目希望幫助每位聽眾能更加明白神的話語，成為遵行並傳揚神話語的人。 

 

上一次節目，我們查考與分享了哈該書 2:10-13，讓我們在重溫的基礎上稍作補充，然後再繼

續查考與研讀這卷書 2:14-23的內容。 

 

讀罷哈該書 2:10-13，或許有人會感慨說：“善行不能遮蓋我們的罪，罪倒會使靈命污穢，這

實在不可思議！”先知在主前 520年 12月，列舉連串例子，說明物品不會因碰到聖潔之物而

成聖，但會因碰到不潔之物而被玷污。隨著百姓開始順服神，神的福氣將按應許降臨。但他

們須明白，自己的罪不會因參與殿內的工作而得蒙潔淨，只有悔改順服才能把罪洗淨。如果

我們不糾正錯誤的態度和行為，或繼續和罪人保持密切關係，我們聖潔的靈命就會受沾污，

得不著聖靈的能力，也無法過聖潔的生活。 

 

馬太福音 7:16記載主耶穌問了一個問題，他說：“荊棘上豈能摘葡萄呢？蒺藜裡豈能摘無花

果呢？”一個人心裡怎麼想，表示他就是那樣的人。行為、儀式都不能改變人心。當一顆邪

惡的心行善時，善事反而被玷污了。這個定律可以應用在生命的每一個層面，正如地心引力

的定律一樣，是普遍的定律。 

 

在化學實驗室裡，我用水裝滿兩個大燒杯。其中一個裝好的、乾淨的、清潔的水，另外一個

裝最髒的水。我把乾淨的水倒進不乾淨的水中，要等多久髒水才會變乾淨呢？我永遠也不能

讓髒水變成乾淨的水。當我把一滴黑色的髒水倒入乾淨的水中時，會發生什麼事呢？乾淨的

水立刻變成髒水了。這是物質世界的道理。在醫學界，你要怎樣醫治麻疹呢？你是怎麼患上

麻疹的呢？是不是把一個健康的孩子放在長麻疹的孩子旁邊，就可以讓長麻疹的小孩痊癒了

呢？當然不是。結果怎樣呢？健康的小孩也罹患麻疹了。在道德領域也可以應用這個原則。

製造酒的商家捐錢給慈善機構；賭場在固定一天、把他們全部的收入捐給慈善機構。酒精製

造商不能靠捐一點錢給慈善機構，就掩飾酒精對人類生命的危害。為什麼呢？因為當乾淨的

東西和不乾淨的東西放在一起時，不乾淨的東西會把乾淨的東西也玷污了。年輕的男女不能

跟著流行的時尚走，卻還能保持純淨。如果你跟著敗壞的群眾走，總有一天你也會被他們影

響了。如果你在泥巴裡玩，必定會把全身都弄髒了。在宗教領域上，這個重要的原則也是一

樣的。世上大多數宗教會教導人，如果你遵守他們所規定的儀式和禮儀，就能被神接納。可

是聖經說得很清楚，遵守禮儀，不論是洗禮、或是其他任何儀式、任何外在的行為，都不能

使你達到神為人所立下的標準。 

 

上一次節目，我們提到哈該請教祭司以下兩個問題：第一，如果聖潔的東西接觸到不聖潔的

東西，聖潔的會不會讓不聖潔的都成為聖潔呢？答案是否定的。第二，如果不潔淨的東西接

觸到潔淨、聖潔的東西，不潔淨的東西會玷污了聖潔的嗎？答案是肯定的。人很敗壞。耶利

米書 17:9說：“人心比萬物都詭詐，壞到極處，誰能識透呢？”這句話把人心刻劃得很真實！

只有神知道人心有多麼敗壞。如果我們從神的角度來看自己，那簡直是難以忍受的；我們不

知道自己有多壞。馬太福音 15:18-20記載主耶穌很清楚地宣告說：“惟獨出口的，是從心裡

發出來的，這才污穢人。因為從心裡發出來的，有惡念、兇殺、姦淫、苟合、偷盜、妄證、謗
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讟。這都是污穢人的；至於不洗手吃飯，那卻不污穢人。”別以為你洗了手，遵守一些儀式，

就能使你和神有親密的關係。有一個常和我一起打球的弟兄對我說：“我在教會一直是個假

冒偽善的人。我是一個信徒，一直遵守一些儀式，也參與服事。可是我真不是一個基督徒，

我在周間做很多基督徒不敢做的事。我是一個典型的假冒偽善者。有一天，我發現自己是個

罪人，很需要救主。於是我的生命就改變了。”你看，人心必須要改變。請聽主耶穌在馬太

福音 7:16-20說：“憑著他們的果子，就可以認出他們來。荊棘上豈能摘葡萄呢？蒺藜裡豈能

摘無花果呢？這樣，凡好樹都結好果子，惟獨壞樹結壞果子。好樹不能結壞果子；壞樹不能

結好果子。凡不結好果子的樹就砍下來，丟在火裡。所以，憑著他們的果子就可以認出他們

來。”一生的果效由心發出。人心必須改變。 

 

莎士比亞描寫說，馬克白女士在夢游時，一直摩擦自己的手，她大叫說：“可惡的污點，消

失吧！我說，消失吧……可是還有血腥的味道：所有的香水都不能使這雙手變為香甜。”莎

士比亞說得真對，這是很真實的！所有的香水，都不能使人心和神有親密、正確的關係。如

果一個人想要藉著遵守儀式讓自己被神接納，就像把一瓶香水倒在穀倉旁的肥料上，想要讓

肥料變得乾淨、芳香一樣，這是不可能的。在使徒行傳 8:21，彼得對術士西門說：“你在這

道上無分無關；因為在神面前，你的心不正。”神要的是清潔的心。在以弗所書 6:6，保羅說：

“不要只在眼前事奉，像是討人喜歡的，要像基督的僕人，從心裡遵行神的旨意。”希伯來

書 10:22說：“並我們心中天良的虧欠已經灑去，身體用清水洗淨了，就當存著誠心和充足的

信心來到神面前；”人心在本質上是不潔淨的，怎能讓一顆不潔淨的心變成潔淨呢？要怎樣

做才能使人心潔淨呢？正如我在一個洗衣店看到的廣告，上面寫著：“除了名聲以外，我們

什麼都能洗。”名聲出了問題，這是你在世上不能洗乾淨的東西。在箴言 20:9，作者問：“誰

能說，我潔淨了我的心，我脫淨了我的罪？”以賽亞書 1:18是神的處方，經文記載：“耶和

華說：你們來，我們彼此辯論。你們的罪雖像硃紅，必變成雪白；雖紅如丹顏，必白如羊毛。”

在彼得前書 1:18-19，彼得說：“知道你們得贖，脫去你們祖宗所傳流虛妄的行為，不是憑著

能壞的金銀等物，乃是憑著基督的寶血，如同無瑕疵、無玷污的羔羊之血。”有一首詩歌的

歌詞說：“什麼能洗我罪污？只有靠主耶穌的寶血。”這是有史以來最重要的原則之一。神

藉著先知哈該對百姓說：“你們得不到祝福，是因為你們來到我面前時，你們的手、你們的

心都不潔淨。” 

 

哈該書 2:14記載：“於是哈該說：‘耶和華說：這民這國，在我面前也是如此；他們手下的

各樣工作都是如此；他們在壇上所獻的也是如此。’” 

 

他們不潔淨的心使得他們的服事也不潔淨了，所以一個不信的人，他所做的一切都不會被神

接納。 

 

從哈該書 2:15-19，聖經解經家有不同的看法。有人認為這幾節經文回顧回歸餘民的景況，他

們對神的聖殿漠不關心，後來才聽從神的話，開始重建聖殿。有些解經家認為這些經文是指

百姓建造聖殿之後沮喪的心情，因為他們的景況沒有因此變好。哈該對他們說，現在不要停

工，因為邪惡比聖潔的感染力更大、影響力更持久。可是我的理解是：不潔淨的會污染潔淨

的，神把這個重要的原則應用在以色列人身上，向他們說明，雖然他們重建聖殿，但他們的

心仍然遠離神，缺乏真正敬畏神的心，所以神不祝福他們。 

 

哈該書 2:15記載：“現在你們要追想，此日以前，耶和華的殿沒有一塊石頭壘在石頭上的光

景。” 
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神說，從現在起要祝福他們，因為他們已經回轉歸向神了。 

 

之所以強調“現在”，是因為，開始重建聖殿就是順服神，這態度行為成為劃分過去的懲戒，

與未來之祝福的轉折點。要追想“沒有石頭壘在石頭上的光景”，就是要回顧立下聖殿的根

基，便停止重建的十幾年的光陰。神使他們回憶，當他們對神漠不關心時，只有困苦、悲傷

和歎息常伴左右的事實。對神的漠不關心，必然使人走向苦難。神必以不可測透的恩典，澆

灌那些消除冷淡而恢復對神的愛與熱心的人，正如約珥書 2:14 所說的：“或者他轉意後悔，

留下餘福，就是留下獻給耶和華─你們神的素祭和奠祭，也未可知。” 

 

哈該書 2:16-19記載神說：“在那一切日子，有人來到穀堆，想得二十斗，只得了十斗。有人

來到酒池，想得五十桶，只得了二十桶。在你們手下的各樣工作上，我以旱風、霉爛、冰雹

攻擊你們，你們仍不歸向我。這是耶和華說的。你們要追想此日以前，就是從這九月二十四

日起，追想到立耶和華殿根基的日子。倉裡有穀種嗎？葡萄樹、無花果樹、石榴樹、橄欖樹

都沒有結果子。從今日起，我必賜福與你們。” 

 

神說：“現在你們的心態是對的了，所以我要祝福你們。”你看，他們雖然重建聖殿、遵守

聖殿的儀式，可是這還不夠。其實神讓他們被擄以後，他們還是有遵守聖殿的儀式。真正的

問題是在心態不對。有一種方法可以使你的教會變成一個好教會，就是要有一個教導聖經的

傳道人，要不停地禱告、認罪悔改、潔淨你的心。這樣你就不會阻擋神的祝福。請牢記，不

潔淨的東西接觸到潔淨的東西，結果是：潔淨的也會變成不潔淨了。在神祝福你之前，你的

心態要正確，要與神有親密的關係。這是最重要的原則，是非常實際的。 

 

哈該書 2:20記載：“這月二十四日，耶和華的話二次臨到哈該說：” 

 

“這月二十四日，”這和哈該在前一個預言的日期相同，是 12月 24日。有人問我，為什麼

哈該在同一天預言兩次呢？我開玩笑說，可能因為哈該要回家過耶誕節，所以在離開之前先

說兩個預言吧。竟然有人把我的笑話當真，結果我收到一封很長的信，那人說在哈該的時代

沒有慶祝耶誕節的事！還有一封信說，我們不應該慶祝耶誕節！是這樣的：當我沒有答案時，

我通常會說個笑話。我真的不知道，為什麼哈該在同一天要說兩個預言。 

 

哈該書 2:21記載耶和華說：“你要告訴猶大省長所羅巴伯說：我必震動天地。” 

 

這節經文的信息是對百姓的領導說的，這人有王室的血統、是大衛的後裔，這是神給他的應

許。 

 

天地的震動，不僅是列國將運財寶來的記號，也預告末日即將來到。 

 

哈該書 2:22記載耶和華說：“我必傾覆列國的寶座，除滅列邦的勢力，並傾覆戰車和坐在其

上的。馬必跌倒，騎馬的敗落，各人被弟兄的刀所殺。” 

 

神說：“我必除滅列邦的勢力”。當神說神要震動天地、要傾覆掌權的政權時，這是指大災

難時期將要發生的事，正如神在哈該書 2:6-7說的一樣。神說神“要傾覆戰車”，因為這是百

姓所倚靠的；現代的人靠核子武器。神說：“我要除去這些。” 

 

這段經文的徵兆預示了，“萬國的珍寶”將使聖殿充滿榮耀，而神必施行末世的審判。神必
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“傾覆列國的寶座，除滅列邦的勢力”，表現了神的國度對邪惡的全然勝利。因為絕對聖潔

的神統治著那地。 

 

先知使用了傳統的詞匯，講述神將以神蹟干預。正如出埃及時一樣，馬、戰車和騎兵都被淹

沒；列國將如所多瑪、蛾摩拉被傾覆；眾人將僕倒，各人被弟兄的刀所殺。儘管猶大很小，

無力自衛，但只要神說，我必傾覆，就沒問題。神會行動，而猶大並不需要去爭戰。 

 

哈該書 2:23記載：“萬軍之耶和華說：我僕人撒拉鐵的兒子所羅巴伯啊，到那日，我必以你

為印，因我揀選了你。這是萬軍之耶和華說的。” 

 

“到那日，”是指末後的日子。“我必以你為印，”這句的“印記”代表皇室的記號和身分。

通常我們會在信上和文檔上用印，因為印記代表當事人，所以要好好保管，帶在身上，那是

代表最重要的東西。 

 

神說：“因我揀選了你。這是萬軍之耶和華說的。”所羅巴伯是大衛的後裔。神不僅應許彌

賽亞要出自大衛的後裔，也出自所羅巴伯的後裔。雖然所羅巴伯這個名字出現在馬太福音和

路加福音的家譜中，但是馬太福音中的所羅巴伯是另外一個人。神信守對所羅巴伯的應許。

主耶穌基督是所羅巴伯的後裔，是大衛的後裔。這個預言是指向未來，主耶穌會在大災難時

期結束時再來。神會讓所羅巴伯的後裔、大衛的後裔、主耶穌基督站在全宇宙的寶座上。祂

是萬王之王、萬主之主。祂要再來統管萬有。哈該書把基督放在適當的位置上，祂是道德的、

百姓的統治者，到那日，祂要在地上作王、掌管萬有，因此這是一卷很重要的書。是的，在

哈該時代所重建的小聖殿，後來成為有名的所羅巴伯聖殿，雖然這個聖殿並不起眼，卻是非

常重要的，因為它是一系列的聖殿其中之一，有一天，彌賽亞會親自進到這個聖殿裡。我要

重申一次：在我們這個時代，誰能決定誰做的是大事、誰做的是小事呢？你的主日學的服事，

或其他看來似乎並不重要的服事，可能比我們這個時代有名的事工更重要。神知道哪一種事

工最重要。讓我們成為忠心的僕人，努力作工。這是哈該書的信息。 

 

到這裡，我們就完成了整卷哈該書的研讀與分享。從下一次節目開始，我這個聖經導遊將繼

續邀請大家，隨著我們這輛聖經巴士，進入下一站舊約聖經撒迦利亞書的旅程，請你提前熟

讀經文，希望下一站聖經的遊覽旅程，會讓你更加期待和驚喜，也讓各位更有得著。 

 

聽眾朋友，今天的節目時間到了，我們先停在這裡。如果你對節目中所分享的內容有什麼不

明白的地方，歡迎你來信詢問，我們很樂意為你再作說明；若是你生活中有什麼難處，也請

讓我們知道，我們可以彼此記念代禱。 

 

我們下次節目再見。願神賜福與你！ 

 


